

## INSTITUTO ELECTORAL DE QUERÉTARO

### PROMUEVEN PARTICIPACIÓN CIUDADANA IEQ Y CICQ

El Instituto Electoral de Querétaro (IEQ) y el Colegio de Ingenieros Civiles del Estado de Querétaro A.C. (CICQ) coincidieron en la importancia de promover la participación ciudadana no sólo durante los procesos comiciales, sino de manera cotidiana. En el marco de la asamblea ordinaria de dicho colegio, el consejero electoral **Demetrio Juaristi Mendoza** expuso los resultados del programa 'Educar para Votar', implementado por este órgano electoral en coordinación con instituciones públicas y organizaciones de la sociedad civil, entre ellas el CICQ. Asimismo, el Vocal de la Comisión de Educación Cívica y Capacitación Electoral informó a los asistentes sobre el contenido de la Reforma Político Electoral, destacando las candidaturas independientes, la reelección, la creación del Instituto Nacional Electoral, la integración de los órganos administrativos locales, el umbral electoral para conservar el registro como partido, entre otros temas. El consejero agradeció a los profesionistas de la ingeniería el apoyo brindado al IEQ para difundir la educación cívica en el estado, al tiempo que reconoció el compromiso del gremio con la construcción de un Querétaro participativo e incluyente. Durante su intervención, Juaristi Mendoza respondió dudas de los agremiados con relación a diversos tópicos, tales como la reforma constitucional en materia político electoral, la Ley de Participación Ciudadana del Estado de Querétaro y el proceso comicial del año 2015. El Presidente del XXII Consejo Directivo del CICQ, José Hiram Villeda Rodríguez, expresó su agradecimiento por la participación del IEQ en la asamblea mensual y refrendó el interés de los profesionistas de seguir colaborando con el órgano electoral para formar ciudadanos más participativos. En el evento estuvieron presentes la Vicepresidenta y el Secretario Administrativo del XXII Consejo Directivo del CICQ, Viridiana Nava Rodríguez y José Daniel Ponce Vázquez, respectivamente.

<http://informativoqro.blogspot.mx/2014/05/promueven-participacion-ciudadana-ieq-y.html>

<http://debatenoticias.com.mx/debate-politico/noticias-politica/partidos/528-promueve-ieq-y-el-cicq-participacion-ciudadana>

<http://www.acontecerqueretaro.com/politica/promueven-participacion-ciudadana-ieq-y-cicq/>

[http://www.argonmexico.com/index.php?option=com\\_content&view=article&id=43555:promueven-participacion-ciudadana-ieq-y-cicq&catid=94:bajio&Itemid=373](http://www.argonmexico.com/index.php?option=com_content&view=article&id=43555:promueven-participacion-ciudadana-ieq-y-cicq&catid=94:bajio&Itemid=373)

### IEQ Y CICQ PROMUEVEN PARTICIPACIÓN CIUDADANA

Por Redacción

El Instituto Electoral de Querétaro (IEQ) y el Colegio de Ingenieros Civiles del Estado de Querétaro A.C. (CICQ) coincidieron en la importancia de promover la participación ciudadana no sólo durante los procesos comiciales, sino de manera cotidiana. En el marco de la asamblea ordinaria de dicho colegio, el consejero electoral **Demetrio Juaristi Mendoza** expuso los resultados del programa 'Educar para Votar', implementado por este órgano electoral en coordinación con instituciones públicas y organizaciones de la sociedad civil, entre ellas el CICQ. Asimismo, el Vocal de la Comisión de Educación Cívica y Capacitación Electoral informó a los asistentes sobre el contenido de la Reforma Político Electoral, destacando las candidaturas independientes, la reelección, la creación del Instituto Nacional Electoral, la integración de los órganos administrativos locales, el umbral electoral para conservar el registro como partido, entre otros temas.

# Síntesis de información local



JUEVES 8 DE MAYO DE 2014

El consejero agradeció a los profesionistas de la ingeniería el apoyo brindado al IEQ para difundir la educación cívica en el estado, al tiempo que reconoció el compromiso del gremio con la construcción de un Querétaro participativo e incluyente. Durante su intervención, Juaristi Mendoza respondió dudas de los agremiados con relación a diversos tópicos, tales como la reforma constitucional en materia político electoral, la Ley de Participación Ciudadana del Estado de Querétaro y el proceso comicial del año 2015. (C.p.16)

## **\*\*ASTERISCOS\*\***

**ADELANTO.** Hoy y mañana el Instituto Electoral de Querétaro de Querétaro y la Consultoría JAH & APC, realizan el Congreso "Rumbo al 2015" en el que se abordarán temas como el proceso electoral, los medios de comunicación en las campañas políticas, reforma electoral y elecciones 2015, entre otros. Asiste como ponente la experta en comicios Cecilia Arellano Perrusquía. Llamó la atención que el tema sea abordado un año antes de los comicios y, por su puesto, que el IEQ se asuma como el organizador de los mismos. (AM, 1)

## **PATALEA CONVERGENCIA CIUDADANA, VA AL TRIFE**

Por Aimée Pacheco

El Tribunal Superior de Justicia del Estado (TSJ) confirmó los criterios del **Instituto Electoral de Querétaro** por los que se le negó a Convergencia Ciudadana el registro como partido político, reconoció el Presidente del Consejo Político de esta organización, Luis Daniel Nieves López, quien dijo que el pasado martes interpusieron otro recurso, pero ahora ante la Sala Superior del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación, y esa será la última instancia a la que puedan recurrir. En el expediente 5/2014, del toca electoral, el TSJ confirmó el pasado 28 de abril los criterios por los que el IEQ negó el registro de Convergencia Ciudadana, luego de que los representantes de esa organización interpusieron un recurso de apelación ante esa autoridad. Nieves López dijo que después de esa sentencia del Tribunal estatal, interpusieron un juicio para la protección de los Derechos Políticos Electorales del Ciudadano dentro del plazo que marca la Ley General de Medios de Impugnación, pero esta vez ante la Sala Superior del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación, la cual sería la última instancia y confiaron de que no llegará hasta esas instancias la intervención política de los actores locales. (DQ, 3)

## **EXPEDIENTE Q**

Por Adán Olvera

**IGUALES.** Después de la reforma constitucional en materia electoral, diversos actores políticos se comienzan a calentar y alentar un supuesto ambiente de certidumbre por las elecciones de 2015, y es que ante la falta de acuerdos en la legislación secundaria hay quienes se han atrevido a decir que la incertidumbre reinará en las elecciones del año entrante y no hay cosa más falsa que esa afirmación. La verdad es que a pesar de varios quieren ver un caos por falta de la legislación secundaria, lo que va a suceder es que de una u otra manera habrá elecciones para gobernador, presidentes municipales y diputados locales. La presidenta del **Instituto Electoral de Querétaro**, ha precisado en diferentes ocasiones que de no existir reforma electoral en el tiempo reglamentario, se llevarían a cabo las elecciones de 2015 con las reglas actuales. Así que con las reglas actuales el proceso electoral comienza el 10 de enero del año venidero y la elección será el cinco de julio. Las decisiones están en manos del legislativo y sin duda, son decisiones que afectan el futuro político de todos los actores, así que no esperemos que lleven prisa por sacar el tema, al contrario lo están pensando con mucho detenimiento antes de "darse un balazo en el pie". Ahora que si las cosas se dan y todo marcha en forma tendremos elecciones el próximo siete de junio de 2015 y un proceso adelantado que por cierto ya se siente. (DQ, 12)

# Síntesis de información local



JUEVES 8 DE MAYO DE 2014

## COLUMNA “RUMBO ELECTORAL”

### ‘LOS JÓVENES Y LA RELACIÓN CON LOS MEDIOS DE INFORMACIÓN’

Por Yolanda Elías Calles Cantú, Presidenta del Consejo General del IEQ

Con el perfeccionamiento de los medios de comunicación, las relaciones sociales e interacción de los individuos han cambiado aceleradamente en las últimas décadas. Resulta interesante conocer cuáles son los medios de comunicación que prefieren los jóvenes, sobre este tema en particular, deseo compartir algunas de las conclusiones de un estudio denominado “*La Cultura Política de los Jóvenes en México*”, realizado por el Colegio de México y la casa encuestadora Berumen y Asociados para el Instituto Federal Electoral. Dicha investigación se realizó en el mes de junio de 2012; y fue dirigido a jóvenes de 18 a 29 años; en una muestra de cinco mil hogares, distribuidos en las 32 entidades federativas del país. Este sondeo, permitió conocer las preferencias que tienen los jóvenes en algunos medios de comunicación. Si bien, la televisión sigue siendo el medio más popular, con un 95% de aceptación; es significativo conocer las preferencias o tipo de programación que resultan más atractivas para este sector de la población. En respuesta a la pregunta, ¿qué tipo de programación ve con más frecuencia en la televisión?, el 34% correspondió a las telenovelas. En este rubro la diferencia por género fue muy marcada, mientras que los hombres sólo asintieron el 11%, las mujeres fue de un 55%. Los varones prefieren los noticieros 29%, lo mismo que los programas deportivos 33%. La diferencia con las mujeres es muy grande. Sólo el 17% ve noticieros y apenas 2% programas deportivos. En cuanto a la consulta sobre los medios impresos, a la pregunta específica ¿qué periódico acostumbra consultar con más frecuencia?, un 40% de la población joven respondió que no lee periódicos. Destaca el dato de que *El Universal* es el periódico nacional más leído 4%, y sólo los periódicos locales tienen una audiencia relativamente importante con un 31%. En términos generales, los varones leen más el periódico que las mujeres. En cuanto a la sección que atrae más la atención de los jóvenes, resultó que los hombres leen sobre todo la sección de deportes 47% y apenas 12.5% de las mujeres lo hacen. En promedio, esta es la sección más leída 32%. La segunda sección más atractiva es la nota roja con un 26%, en este caso son las mujeres las que aventajan a los hombres con 31%, contra 22 por ciento de lectores masculinos. Política y Espectáculos están en tercer lugar, con un 8% y 7% respectivamente. En la sección de política hay poca diferencia entre hombres y mujeres, pero en espectáculos, son ellas notablemente las que prefieren esta sección con 14%, contra 2% de los hombres. En cuanto a la confianza en la información política recibida a través de diversos medios; no toda la información recibida merece la misma confianza para los jóvenes. Por lo que resulta muy interesante diferenciar entre los medios a los que tienen acceso de forma cotidiana y la valoración que hacen de la información. Cuando recibieron noticias sobre las elecciones; y se les cuestionó ¿qué les da más confianza? Los jóvenes de ambos sexos expresaron que los noticieros de televisión ofrecen la información más confiable 53% y en segundo lugar, están los programas televisivos de opinión 46%. A pesar de la popularidad alcanzada a través de las nuevas Tecnologías de la Información y la Comunicación (TIC), como el internet, facebook, twitter, youtube, etc, el estudio señala que la confianza que se deposita en ellos aún es menor, y se puede atribuir a que no todos los jóvenes tienen acceso directo y cotidiano a estos medios. Las TIC despiertan confianza sólo en 24 a 23 por ciento de los entrevistados. Las mujeres prefieren facebook y twitter, mientras que los hombres muestran una mayor inclinación por los correos personales y la consulta de páginas Web. Los avances tecnológicos han abierto la posibilidad de una mayor participación, una buena cantidad de votantes jóvenes, encuentran en las redes sociales un vehículo de información, sustentado o no, pero representan su fuente de información. (EUQ, 4)

JUEVES 8 DE MAYO DE 2014

## INFORMACIÓN DE INTERÉS ELECTORAL

### PREVÉN SALGA LA PRÓXIMA SEMANA REFORMA ELECTORAL

Por Olivia Lara

El diputado federal panista Alfredo Botello Montes dijo que llevan un avance de 90% las negociaciones de las leyes secundarias de reformas estructurales. Adelantó que el paquete de la Reforma Electoral pudiera salir la próxima semana. El legislador dijo confiar en todas las fuerzas políticas para que trabajen y concreten las leyes que regularán las reformas estructurales recién aprobadas. “Habrá un avance de 90% en los acuerdos, hoy seguirán trabajando en el tema; muy probablemente el lunes estén sesionando las Comisiones Unidas del Senado para que el martes, que es la Comisión Permanente, una vez que haya el dictamen, puedan citar al periodo de sesiones para lo que es la reforma electoral. Ya hay ahorita material para la Cámara de Diputados; el Senado de la República nos ha enviado lo que es el dictamen, la minuta de lo que son los delitos electorales, considero que la próxima semana pudiéramos tener el paquete de la reforma electoral”, explicó. El diputado del PAN defendió que se han procesado diversas iniciativas, como las del seguro de desempleo, la pensión universal, en materia de movilidad, entre otras leyes que se han trabajado desde la Federación. “Son leyes que ciertamente no tienen el foco de la atención pública, ya que se ha centrado en la de telecomunicaciones, energética y la político-electoral, pero obviamente el tren del Congreso no únicamente está en esos tres grandes temas”, subrayó. Aseguró que el Congreso no está paralizado, ya que alternadamente trabaja en iniciativas y mesas de acuerdos. Prometió que sacarán adelante las reformas para México. En otro tema, a casi un año de la contienda electoral, Botello dijo ver un panorama positivo para el albiazul, tanto para su proceso interno como para la próxima contienda. “El panorama, desde el punto de vista del PAN, es halagüeño. Estaremos a 370 y tantos días de saber que vamos a tomar las llaves del Palacio de la Corregidora para volver nuevamente ahí, donde vamos a estar a partir del 1 de octubre del próximo año”, aseguró. (EUQ, 4)

### DICE BOTELLO QUE LEYES SECUNDARIAS ESTARÁN LISTAS LA PRÓXIMA SEMANA

Por Candhy Escalante

Alfredo Botello Montes, diputado federal por el PAN, consideró que será la próxima semana cuando se pueda ya tener en el Congreso de la Unión el paquete de leyes secundarias correspondientes a la reforma electoral, pues dijo, existe ya un avance del 90 por ciento en los acuerdos. Luego de que no se ha logrado solventar por parte de la Federación dichos lineamientos, el diputado federal señaló que ya se trabaja en ellos por parte del Senado con la totalidad de las fuerzas políticas. (PA, 10)

### DESAPRUEBA MARCOS MOCIÓN DE ELIMINAR LOS EXTRAORDINARIOS

Por Candhy Escalante

Como poco congruente calificó el diputado federal panista, Marcos Aguilar Vega, la posibilidad de que la Cámara Baja elimine los periodos extraordinarios para sesionar, como lo propuso hace algunos días la Comisión de Puntos Constitucionales de la LVII Legislatura. En entrevista, el legislador dijo que es aquí, en la Legislatura local, donde se debe tener una iniciativa de esta índole, pues aquí sólo se sesiona cuando existe un mandato por parte del Ejecutivo Estatal. “Incongruente, absolutamente incongruente, debería promover esta reforma aquí en el estado de Querétaro, en donde no sesionan de esa manera, sesionan cada vez que tiene asuntos, o mejor dicho, cada vez que les dan la orden de que sesionen a la Mesa Directiva por orden del Ejecutivo”. Aguilar solicitó a los diputados locales estar atentos de la legislación secundaria de la reforma político electoral, para así dar certeza a las próximas elecciones.

# Síntesis de información local



JUEVES 8 DE MAYO DE 2014

“Debe de tenerse para esas fechas, en el mes de mayo, el último día es nuestra fecha límite a nivel nacional para que sea expedida la legislación secundaria y posteriormente tendrá que ser remitida a los estados. Ellos tendrán un par de meses para cumplir con su responsabilidad y el próximo proceso electoral esté regido por la nueva legislación que sea aprobada, tanto a nivel nacional como local”. (PA, 10)

## **EN PRIVADO ‘NO PUEDE CON LA ELECTORAL’**

Por Joaquín López Dóriga

Son tres los aspectos centrales que han frenado la reforma electoral en el Senado: lo que llaman centralización del Instituto Nacional de Elecciones, la regulación de las candidaturas comunes a nivel federal y el financiamiento privado. En el primer punto, el PAN exige que todas las funciones de los institutos estatales, incluidas las elecciones locales, ya de gobernador, de alcaldes o de congresos, se resuelva en el consejo general del INE, a lo que el PRI se opone. En este punto, el PRD apoya al PAN contra el PRI. El segundo pasa por las candidaturas comunes que en la actualidad son competencia de los congresos locales que deciden si van o no. En algunos casos sí, como fue en Oaxaca, Puebla y Sinaloa, y en otros no, como en Veracruz. Aquí quien empuja es el PRD, de la mano del PAN y el rechazo del PRI. Y el tercer obstáculo es el del financiamiento privado a campañas y candidatos que promueve el PAN, consiente el PRI y está en contra el PRD. Estos son los aspectos que han impedido que el Senado dictamine la reforma electoral sobre la que ayer pareció abrirse un pequeño rayo que no debe esperar a nadie, pero a ellos sí, de tal modo que los presidentes de las respectivas juntas de coordinación política, Jorge Luis Preciado, Senado y Silvano Aureoles, Diputados, anunciaron ayer que pedirán a la Permanente que sesione el martes 13 para que cite a extraordinario del Congreso a partir del miércoles 14 y el viernes 16 ya se haya aprobado dicha reforma en los tiempos anunciados, la primera quincena de mayo. Confían en que el Senado haya dictaminado a más tardar el lunes por la noche. Porque todo está en el dictamen, sin él no puede haber extraordinario. Veremos si esta vez, cumplen. (PA, 6)

## **PARTIDOS POLÍTICOS**

### **PAN**

#### **DESTACAN PANISTAS LOCALES EN PROCESO INTERNO DEL PAN**

Por Aimée Pacheco

En el Proceso interno del PAN, Querétaro juega un papel importante, expresó la presidenta del Comité Directivo Municipal, Beatriz Marmolejo Rojas, al destacar la participación de actores queretanos, involucrados en ambos proyectos. Consideró que se trata de una elección altamente competitiva y que será muy cerrado el resultado para el caso particular de Querétaro por la presencia de Ricardo Anaya Cortés y Francisco Domínguez, el primero apoyando a Gustavo Madero y el otro en el proyecto de Ernesto Cordero. “Tienen un enlace muy cercano de los candidatos, en este caso Ricardo Anaya como fórmula de Gustavo Madero y Pancho Domínguez como amigo muy cercano de Ernesto Cordero, por eso la participación de los panistas y especialmente de Querétaro, en este caso es muy trascendente, lo que significa, dijo que los dos candidatos tienen los ojos puestos en Querétaro y tienen la confianza que hay perfiles con los que el PAN podría recuperar la gubernatura del Estado. (DQ, 2)

# Síntesis de información local



JUEVES 8 DE MAYO DE 2014

## **NO HABRÁ DESBANDADA DE MILITANTES PANISTAS**

Por Irán Hernández

Elecciones internas para renovar el Comité Ejecutivo Nacional del PAN no tendrán como consecuencia una desbandada, aseguró Alfredo Botello, diputado federal de dicho partido, quien dijo que los verdaderos panistas, independientemente de quien gane la dirigencia, saldrán unidos. “No, yo no he vistos vientos que soplen en torno a ello como en algunos otros partidos que ya lo manifiestan importantes dirigentes, no he escuchado alguna expresión entorno a que si no queda mi candidato vaya a irme hacia alguna otra fuerza política”. (C.p.16)

## **LIMPIA AL PAN DE CORRUPCIÓN**

Por Gustavo López

Luego de las acusaciones del líder del proyecto esencia PAN, Manuel Ovalle Araiza, quien manifestó que al interior del partido existe corrupción, el dirigente del blanquiazul en el estado, José Báez Guerrero coincidió en que había irregularidades, motivo por el cual desde el año pasado se realizó una limpia en el padrón de militantes. “Comparto que el partido ha tenido diferentes problemas, corrupción de entrada diría que en el tema del padrón, por supuesto que fue evidente muchas irregularidades que se dieron, por eso se hizo el refrendo y por eso nuestra militancia se redujo en un 50 por ciento, me parece que ante esos hechos de corrupción o irregularidades el partido actuó responsablemente, me parece que Manuel hace una expresión muy general, habría que particularizar y en su caso demostrar. (C.p.16)

## **PRI**

### **LAS ELECCIONES SE GANAN CON VOTOS NO CON DECLARACIONES**

El presidente del PRI Tonatiuh Salinas Muñoz, durante una rueda de prensa al interior del Comité Municipal del partido en San Juan del Río, fue claro y contundente al decir que las elecciones se ganan con votos y no con declaraciones, tras los señalamientos de los que ha sido objeto el partido político que representa por parte de los diferentes entes políticos como el PAN y el PRD. Salinas Muñoz mencionó que ellos no afilian regalando una despensa como lo señaló el dirigente estatal del PRD Sánchez Tapia, “nosotros no afiliamos regalando despensa a diferencia de ellos, ni condicionando programas”, como lo señala el PAN. Por su parte, Héctor Ramírez López, presidente del Comité Directivo Municipal en San Juan del Río, dijo que con el trabajo que está realizando el edil Fabián Pineda Morales, a ganar para volver a ganar en ese municipio. “Esta haciendo obra, se ha invertido mucho en asfaltar las calles en el bacheo y la gente se da cuenta del trabajo que se está haciendo, si bien la obra de este año va retrasad es porque las reglas de operación cambiaron, pero sí serán muchas las obras en el municipio y con el trabajo que está haciendo Fabián sí le alcanza al PRI para volver a ganar las elecciones para la presidencia municipal”, finalizó. (N-Síguelo p.5)

### **EL PRI GOBIERNA BIEN Y PARA TODOS: TONATIUH**

Por Noticias

El presidente del Comité Directivo Estatal del PRI, Tonatiuh Salinas Muñoz aseguró que la propuesta política y de gobierno del PRI permea con fuerza entre los habitantes de Querétaro, toda vez que la población reconoce que el PRI gobierna bien y para todos; lo anterior en rueda de prensa al interior del Comité Municipal del partido en el municipio de San Juan del Río. (N-Síguelo p.5)

# Síntesis de información local



JUEVES 8 DE MAYO DE 2014

## **REDES, PLATAFORMA DE GUERRA SUCIA; TONATIUH**

Por Jaquelin Hernández

Las redes sociales deben usarse con responsabilidad, ya que su utilidad logra más alcances informativos, aseguró el dirigente del PRI en el estado, Tonatiuh Salinas Muñoz. Agregó que no sólo los adolescentes deben ser responsables en el uso de la web, sino también los políticos, ya que estos espacios de expresión son utilizados en muchas ocasiones para descalificar y hacer guerra sucia. (PA, 1)

## **PRI IMPACTA CON FUERZA: TSM**

Redacción

El líder del Comité Directivo Estatal del Partido Revolucionario Institucional en Querétaro, Tonatiuh Salinas Muñoz aseguró que la propuesta política y de gobierno permea con fuerza entre los habitantes de Querétaro, toda vez que la población reconoce que el PRI gobierna bien y para todos. (C.p.4)

## **INTEGRARÁ PRI A 7 MIL MUJERES**

Por Martha Romero

El Partido Revolucionario Institucional (PRI) busca integrar a siete mil mujeres en sus redes sociales, con miras a promover la participación del sector femenino en los comicios de 2015 y buscar de esta forma, cuadros ideales para las candidaturas, aseguró el dirigente estatal de dicho instituto, Tonatiuh Salinas. “Antes de que termine el año estimamos contar con una red de siete mil mujeres que estén preparadas y listas para participar en los comicios de 2015, así como en los trabajos del partido, porque además de interesarnos en tener buenas candidatas, nos importa tener buenas gobernantes” dijo el dirigente. Agregó que a través del programa Mujeres que Transforman se ha esforzado por incluir a este sector de la población en los trabajos del partido, con la firme convicción de que las mujeres pueden representar con éxito al tricolor para los comicios del próximo año. (EUQ, 5)

## **PRD**

### **PIDE PRD DESISTIR DE LEY ANTITABACO**

Por Norma Ayala

El dirigente estatal del Partido de la Revolución Democrática (PRD), Carlos Sánchez, exhortó al presidente de la Mesa Directiva del Congreso local, Braulio Guerra, a que si no existe un cabildeo real para la aprobación de la Ley de Espacios 100% Libres de Humo, no se presente, ya que dijo, es una iniciativa represora y viola las garantías individuales de los fumadores. Aseguró que los diputados que están amparando la ley están teniendo una cerrazón ante ésta, una situación que no ha avanzado entre los involucrados; por un lado la sociedad, los empresarios y entre los propios legisladores. “Haría el exhorto principalmente al presidente de la Cámara de Diputados a que si efectivamente no hay esa posibilidad de cabildar, de acordar o, que como hemos visto de esta iniciativa y otras más, que por ahí no terminan de cuajar, que deje de insistir”, refirió. (EUQ, 4)

### **POLÍTICOS “OYEN”; PERO NO ESCUCHAN: PRD**

Por José Luis Rodríguez Palomares

Los políticos de hoy han centrado sus acciones en el oír y no en escuchar, afirmó Carlos Lázaro Sánchez Tapia, presidente del Comité Directivo Estatal del Partido de la Revolución Democrática (PRD). “Oír significa recibir con el sentido del oído las palabras que hablan, escuchar, por el contrario, involucra otros cuatro sentidos del ser humano, para ayudarnos a entender las palabras que se dicen”, refirió en rueda de prensa.

# Síntesis de información local



JUEVES 8 DE MAYO DE 2014

Afirmó que en el PRD consideran que escuchar es una disciplina necesaria y sobre todo de servicio a los ciudadanos. Entenderlo así es "hacer política en nuestro tiempo, sobre todo hoy que arrastramos retos sociales y humanitarios como la pobreza, la cobertura de salud y el rezago educativo y cultural. (DQ, 10)

## **PVEM**

### **VISITA ASTUDILLO COLONIAS DE CORREGIDORA**

Por Redacción

En gira de trabajo por las comunidades de Charco Blanco y El Jaral, en Corregidora, el diputado federal Ricardo Astudillo realizó un recorrido por sus dos plantas de tratamiento. Será en conjunto con las autoridades correspondientes, que gestionará recursos para el buen funcionamiento de éstas, mismas que suministran agua a más de tres mil 500 personas. Al continuar recogiendo el sentir de Corregidora por colonias y comunidades, el diputado federal recorrió la planta tratadora de aguas de Charco Blanco, la cual está funcionando a un nivel muy bajo, provocando no tener el desahogo correcto de las aguas residuales, por lo que la solicitud de los pobladores buscará ser el enlace con las autoridades correspondientes para gestionar recursos federales para su buen funcionamiento. (EUQ, 5)

## **NOTAS PRINCIPALES**

### **DQ: \$50 MILLONES PARA ÚTILES**

Por Laura Banda Campos

El gobernador del Estado, José Calzada Roviroso, acompañado de su esposa, la presidenta del Patronato del Sistema Estatal DIF, Sandra Albarrán de Calzada, encabezó el Arranque del Programa Soluciones Útiles 2014-2015, que en esta ocasión invierte alrededor de 50 millones de pesos para la entrega de vales y paquetes de útiles escolares. Calzada Roviroso, informó que esta inversión de 50 millones de pesos beneficiará a más de 400 mil alumnas y alumnos de todo el Estado y apoya a la economía familiar. "Esto es un incentivo, es un reconocimiento del gobierno y es un reconocimiento de la sociedad al esfuerzo que hacen los jóvenes, pero de manera muy particular al esfuerzo que hacen los padres de familia por sacar adelante a los niños", dijo. (DQ principal)

### **N: GALLOS TIENEN DUEÑO**

Por José Luis Jiménez

No son negociaciones, la compra ya se hizo, tengo un contrato firmado y mañana (hoy) tengo una conferencia de prensa para esclarecer directamente la incertidumbre que esto puede causar, dijo categórico el arquitecto Miguel Sánchez, quien encabeza al grupo de empresarios en el ramo de la construcción de Jalisco. (N principal)

### **AM: RECIBE EL ESTADO MÁS INVERSIÓN EXTRANJERA**

Por Arturo Espinosa

En los últimos 10 años, Querétaro ha incrementado la captación de capital de Inversión Extranjera Directa (IED), elevando 10 veces el valor, pasando de 56 millones 200 mil dólares en 2003, a 578 millones 700 mil dólares en 2013, según datos de la Secretaría de Economía. En 2013 el Estado se ubicó en el lugar número 12 a nivel nacional con 1.6 por ciento de la participación total de los estados en el país. El primer lugar fue el Distrito Federal con 62.2 por ciento, mientras que al fondo de la lista se encuentra Campeche, con un saldo negativo de -0.4 por ciento en inversión de empresas extranjeras. (AM, principal)

# Síntesis de información local



JUEVES 8 DE MAYO DE 2014

## **C: LIBRA GALICIA INHABILITACIÓN**

Por Gustavo López

Por falta de pruebas de la actual administración del Marqués en contra del ex edil Rubén Galicia Medina, el Tribunal Contencioso Administrativo, declaró nula la resolución dictada dentro del proceso administrativo y responsabilidad, aprobada en sesión de Cabildo del 18 de septiembre del 2013. (C.p.1)

## **PA: CONDONARÁN MULTAS**

Por Patricia Vázquez

A partir de este mes y hasta el 31 de octubre, el Municipio de Querétaro condonará multas y recargos en el pago del Impuesto Predial, anunció el secretario de Finanzas Municipales, Julián Lambarri Malo. El funcionario señaló que del total de 318 mil claves catastrales en la capital, se estima que el 30 por ciento tiene irregularidad en los pagos, por lo que con este programa se busca que los contribuyentes se pongan al corriente si es que adeudan el Predial de este año, o incluso de años anteriores. “A partir del día primero de este mes arrancamos el programa de 100 por ciento de descuento en multas y recargos en el pago del Predial. Este programa va a durar seis meses y vamos a estar trabajando muy de cerca con la ciudadanía para que aquellos ciudadanos que quieran ponerse al corriente acudan al Centro Cívico y a las delegaciones”. (PA, principal)

## **EUQ: PERFECCIONA CAPITAL ATENCIÓN CIUDADANA**

Autoridades del municipio de Querétaro presentaron el Instituto Municipal de Innovación y Desarrollo con el objetivo de impulsar la competitividad y eficiencia en los trámites que realiza el ciudadano. “Desde el inicio de la administración el alcalde de Querétaro tuvo la visión de que el municipio tuviera una estructura transparente, eficiente y que pudiera atender al ciudadano”, expresó el secretario de Administración de Querétaro, Jaime Díaz Becerril. Esto implicó una revisión integral de todos los procesos y trámites que lleva el municipio. Informó que están en el proceso de crear un servicio profesional de carrera, además se enfatizarán en los procesos de capacitación y profesionalización de la gente. (EUQ, principal)

## **PODER LEGISLATIVO**

### **LE ESTOY “ECHANDO” TODOS LOS KILOS PARA CAMBIAR A LA GRIEGA: LOMELÍ**

Por Noticias

El diputado Jorge Lomelí Noriega informó ante habitantes de La Griega, que logró gestionar 30 millones de pesos para la ejecución de obras viales en el municipio de El Marqués. “El viernes pasado, ya se lo comenté al alcalde Enrique Vega, conseguimos 30 millones de pesos para mejorar vialidades y accesos, nada más es cuestión de integrar los expedientes. Hoy me decía el director de SCT está abierto a otros 10 millones de pesos más”, agregó Lomelí. (N-Síguelo p.2)

### **NO SE RETIRARÁ APOYO DE OPORTUNIDADES: DIPUTADO**

Por Olivia Lara

El diputado local y representante de la zona serrana, Gilberto Pedraza Núñez, dijo que la declaración de la titular de la Secretaría de Desarrollo Social (Sedesol), Rosario Robles Berlanga, sobre el programa Oportunidades, se refería a crear una cultura para no tener más hijos, pero no retirará el apoyo a familias con más de tres hijos. “La decisión la va a tener cada quién, si quiere tener muchos hijos o quiere tener pocos hijos, lo que quiso decir (Rosario Robles) es que el programa, en el pasado, provocaba que tuvieran más hijos, es importante que no crezcan las familias. (EUQ, 4)

# Síntesis de información local



JUEVES 8 DE MAYO DE 2014

## SACAN DE CONCERTACIÓN POLÍTICA A DIPUTADO FALTISTA

Por Aimée Pacheco

El cambio del representante de Nueva Alianza ante la Junta de Concertación Política, ahora que ya no está en manos del diputado Juan Alvarado, servirá para que esta fuerza política tenga más presencia y participación en los acuerdos que se tomen en este órgano interno de la legislatura, reconoció el diputado Jesús Galván quien quedó a cargo. Yo estoy seguro y yo he compartido compartido con él de que es importante la tarea que hagamos con la ciudadanía, pero también es muy importante acudir sobre todo al llamado de alguien que preside otra comisión y ante el llamado de la Mesa Directiva. La ausencia no afecta a Lupe o a Juan, afecta también al partido que representamos y que nos dio la oportunidad". Consideró que ahora la responsabilidad de la coordinación de grupo quedó en sus manos, hablará con Alvarado para que atienda los llamados de Comisión o de Pleno, "su área de acción con su gente que le dio la confianza, que no es plurinominal, el ganó por tierra en el Distrito de San Juan del Río, y algunas situaciones aquí particulares, que conocemos todos, hemos estado platicando que a lo mejor, a hora ante la ya no responsabilidad de coordinador, de alguna manera estaremos atentos a los llamados en este caso de Comisión o de Pleno. (DQ, 2)

## COLUMNAS Y OPINIÓN

### CUARTO DE GUERRA

MOVIDO. Ernesto Luque Hudson, delegado del IMSS, se reunió con el senador, Emilio Gamboa Patrón, quien por cierto es su pariente, a fin de gestionar recursos extras para que haya más equipamiento en el nuevo hospital que comenzará a construirse en diciembre. DEL CHONGO. Todavía lo que falta y ya andan de la greña los perredistas Martín Mendoza Villa y Consolación González Loyola, quienes quieren la candidatura para la alcaldía de Corregidora en 2105. "Que ya les toca" se aferra cada uno y ya comienzan a dividir a su partido que de por sí está ídem. (DQ, 1)

### CARRILLERA

Por Sergio Venegas Alarcón

Más. A mil 500 millones de pesos podría elevarse la inversión del IMSS en su nueva clínica regional de Querétaro, si como se solicitó aumentan a 250 las camas anunciadas, compartió con PLAZA DE ARMAS el delegado Ernesto Luque Hudson. Hasta el momento, lo dispuesto son mil 130 millones para 216 camas, lo que implica la contratación de mil 200 trabajadores. Más que entusiasmado con esta obra, una de las cuatro más importantes del Presidente Enrique Peña Nieto en el tema de salud, el funcionario dijo que el proyecto ejecutivo se tendrá en octubre -justo cuando el actual hospital cumpla 50 años- y se colocará la primera piedra en diciembre en la llamada Ciudad de la Salud, junto al HITO, del Teletón. Con la afortunada coincidencia de que la clínica actual fue impulsada por el arquitecto Antonio Calzada Urquiza, ex gobernador y ex alcalde capitalino que antes se desempeñó como delegado del Seguro Social. Medio siglo después la expansión es auspiciada por su hijo, el gobernador José Calzada Rovirosa. Explicó Luque Hudson que aunque se duplicará la capacidad del IMSS, se planean dejar en la antigua clínica las áreas de ginecoobstetricia, toco, urgencias y traumatología por la cercanía con la zona más densamente poblada y las carreteras. Por otro lado, se está gestionando privilegiar a los constructores queretanos en la realización y ejecución del proyecto, siempre con apego a la normatividad establecida. El nuevo hospital ha comenzado a llamarse coloquialmente "Metropolitano" porque incidirá en los municipios de Querétaro, Corregidora y El Marqués, ubicándose en este último. Ernesto Luque Hudson, el delegado, es un político de tercera generación. Su abuelo Eduardo Luque Loyola fue gobernador, senador y diputado federal.

# Síntesis de información local



JUEVES 8 DE MAYO DE 2014

Su padre, Ernesto Luque Feregrino fue aspirante al Gobierno Estatal y se desempeñó como presidente estatal del PRI, senador y diputado federal. De ahí que el joven Ernesto haya abrevado la política desde niño y su exitoso desempeño en el IMSS. Nada es casual. **-PUERTA DEL CUARTEL-** Encuentro. Este viernes comerá el gobernador José Calzada Rovirosa con los constructores de Querétaro, para celebrar el pasado Día de la Santa Cruz. El convivio se efectuará en la sede de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), delegación Querétaro, presidida por Alejandro Cabrera Sigler. Hay que ir. **-BALA PERDIDA-** Cancelado. Mostrando sensibilidad, el presidente municipal de El Marqués Enrique Vega Carriles decidió suspender la presentación del cantante Alfredo Ríos, programada dentro de la feria de este mes. El solo anuncio de la actuación del intérprete de narco-corridos despertó numerosas críticas, por ser un apologista de las principales figuras del crimen organizado. Por ese motivo ya se habían cancelado sus presentaciones en los estados de Morelos y Puebla. Y ahora en El Marqués, Querétaro, a exhorto de la Secretaría de Gobierno del Estado. Menos mal. **-BALA DE SALVA-** Además de asistir a la audiencia del Papa Francisco, los legisladores queretanos Braulio Guerra Urbiola, Marco Antonio León (ahora Marco-rleone) y Yairo Marina, estuvieron con diputados italianos, como Fabio Porta, para discutir temas relacionados con las instituciones electorales en Europa y la reforma de México. Por cierto, el provocador Aurelio Peña Tavera le preguntó ayer por la mañana al diputado Alejandro Delgado Osoy por qué no participó en ese viaje. -No fui convocado y no es mi tema, dijo con tonito envidioso. Mmm. **-BALA DE PLATA-** Decana. Para la respetada panista Natalia Carrillo García, el domingo 18 de este mes deberá ser electo Gustavo Madero como presidente de Acción Nacional. “Es el mejor” dijo sin ninguna vacilación la autora de “Memorias de la fundación, crecimiento y consolidación del PAN en Querétaro”. Protagonista de luchas históricas, cuando no se hablaba de equidad de género, Natalia Carrillo –militante desde 1952- fue la primera candidata de su partido al Senado de la República, en 1970 y a diputada federal en 1973. Importantes políticos, como el ex gobernador Ignacio Loyola Vera y el ex alcalde Armando Rivera Castillejos fueron presentados por ella ante el panismo, además de haber sido regidora y asesora cultural del Municipio de Querétaro. Desde esa atalaya, afirma: ganará Madero. Y Anaya, pues. Esa es la fórmula. (PA, 2)

## FUENTE DE EL MARQUÉS

Por Juan Antonio del Agua

¿NUEVO DUEÑO DE GALLOS? Mientras se anuncia la suspensión de pagos en Oceanografía, propiedad de AMADO YÁÑEZ, el arquitecto MIGUEL SÁNCHEZ insiste en erigirse como nuevo dueño de GALLOS BLANCOS y hasta dará una conferencia de prensa hoy en el De Efe para hablar de la supuesta compraventa del equipo queretano. Hay mar de fondo. Agua del gallinero huele a estercolero. (PA, 1)

## BAJO RESERVA

**DIVISIÓN.** Hace poco en el Partido Acción Nacional de Querétaro nació la asociación “Esencia PAN”, cuyo coordinador **Manuel Ovalle** asegura representar a los militantes que encabezaron el triunfo en la alternancia pero que hoy son “desplazados” por supuestos grupos clientelares. En la constitución legal de la mencionada asociación, como testigo de honor estuvo el actual presidente del Comité Directivo Estatal, **José Luis Báez Guerrero**, a quien ya “le llovieron” algunos cuestionamientos de los integrantes de “Esencia PAN” sobre su imparcialidad en el proceso de elección para dirigente nacional. **SEÑALAMIENTO.** Eso no es todo, varios panistas interpretan o consideran que estos grupos al interior del PAN generan más división que diálogo, pues incluso su presencia en los medios de comunicación es palpable, ya que su constitución es legal y legítima, realizan eventos públicos y de forma continua externan su posicionamiento en temas de interés público. El coordinador del grupo legislativo del PAN, **Guillermo Vega**, también llamó a los integrantes del proyecto “Esencia PAN” a conducirse con apego a estatutos y no ventilar en las redes sociales asuntos internos que no se han agotado a través del diálogo.

# Síntesis de información local



JUEVES 8 DE MAYO DE 2014

**EN CONJUNTO**, organizaciones ecologistas e integrantes de la Comisión de Desarrollo Sustentable en la Legislatura presentaron la iniciativa de la Ley para el Cambio Climático en el estado de Querétaro. El evento se realizó en las instalaciones del Centro Tierra, en el municipio de Jalpan de Serra, donde la fundadora y directora del Grupo Ecológico Sierra Gorda, **Martha “Pati” Ruiz Corzo**, dijo confiar en que este proyecto no solo se convierta en hoja llena de firmas sino en una ley que tenga los suficientes elementos instrumentales para que opere. Ahora, depende del diputado **Yairo Marina Alcocer** impulsar la iniciativa en el Congreso para hacerla realidad. **A POCAS** semanas de la creación del Consejo Consultivo Empresarial de Querétaro, su presidente, **Fernando Lugo García Pelayo**, presentará el foro “Disposiciones fiscales y sus efectos reales”. Los 14 organismos y las diferentes cámaras empresariales que integran este Consejo tienen por objetivo buscar estrategias y acciones a elevar el crecimiento económico de Querétaro. Aunque cada comisión empresarial tiene su laboral, en el ideario colectivo se han generado diversos proyectos económicos que en breve se darán a conocer. La agenda de trabajo del Consejo Consultivo Empresarial está llena. **EN CASA**. El equipo de fútbol Gallos Blancos ya tiene nuevo dueño: el empresario tapatío **Miguel Sánchez**, arquitecto de profesión, quien será recibido por el presidente del club, **Adolfo Ríos**, ya que los jugadores y el cuerpo técnico se encuentran de vacaciones. Hoy jueves, a las 11:30 horas, el nuevo propietario será presentado ante los medios de comunicación. También se espera que el Servicio de Administración y Enajenación de Bienes (SAE), que intervino al equipo de fútbol antes propiedad del empresario petrolero **Amado Yáñez**, acusado de fraude, notifique la venta. El equipo se queda en casa. (EUQ, 2)

FUENTES		
DIARIOS LOCALES	SEMANARIOS Y QUINCENARIOS	SITIOS WEB
DQ: DIARIO DE QUERÉTARO	T: TRIBUNA DE QUERÉTARO	CyP: CIUDAD Y PODER
N: NOTICIAS	M: MAGAZINE	DR: DIARIO ROTATIVO WEB
AM: AM	I18: INFORMATIVO 18	IN: INQRO.COM
C: CORREGIDOR	FQ: FUTURO DE QUERÉTARO	IQ: INFORMATIVO DE QUERÉTARO
PA: PLAZA DE ARMAS	LP: LIBERTAD DE PALABRA	SQ: SEXENIO QUERÉTARO
EUQ: EL UNIVERSAL DE QUERÉTARO	PC: PODER CIUDADANO	ARM: ARGÓN MÉXICO WEB
ELS: EL SOL DE SAN JUAN	ASQ: ASÍ SUCEDE QUERÉTARO	AMX: AMEALCO.MX
EM: EL MOSQUITO	VS: VOZ DE LA SIERRA	SG: SIERRA GORDA ON LINE WEB
EE: EL ECONOMISTA	<b>SITIOS WEB</b>	LCR: LA CRÓNICA REGIONAL WEB
	CI: CÓDICE INFORMATIVO	Q: QUADRATÍN DE QUERÉTARO
	SB: SEMANARIO BITÁCORA WEB	

**SALUDOS CORDIALES**  
**COORDINACIÓN DE INFORMACIÓN Y MEDIOS, IEQ**

## IEQ y CICQ promueven participación ciudadana

### REDACCIÓN

El Instituto Electoral de Querétaro (IEQ) y el Colegio de Ingenieros Civiles del Estado de Querétaro A.C. (CICQ) coincidieron en la importancia de promover la participación ciudadana no sólo durante los procesos comiciales, sino de manera cotidiana.

En el marco de la asamblea ordinaria de dicho colegio, el consejero electoral Demetrio Juaristi Mendoza expuso los resultados del programa 'Educar para Votar', implementado por este órgano electoral en coordinación con instituciones públicas y

organizaciones de la sociedad civil, entre ellas el CICQ.

Asimismo, el Vocal de la Comisión de Educación Cívica y Capacitación Electoral informó a los asistentes sobre el contenido de la Reforma Política Electoral, destacando las candidaturas independientes, la reelección, la creación del Instituto Nacional Electoral, la integración de los órganos administrativos locales, el umbral electoral para conservar el registro como partido, entre otros temas.

El consejero agradeció a los profesionistas de la ingeniería el apoyo brindado al IEQ para difundir la educación cívica en el estado, al tiempo que reconoció el compromiso del gremio con la construcción de un Querétaro participativo e incluyente.

Durante su intervención, Juaristi Mendoza respondió dudas de los agremiados con relación a diversos tópicos, tales como la reforma constitucional en materia político electoral, la Ley de Participación Ciudadana del Estado de Querétaro y el proceso comicial del año 2015.

## ASTERISCOS

\*\*\*

### ADELANTO

Hoy y mañana, el Instituto Electoral de Querétaro y la Consultoría JAH & APC, realizan el congreso "Rumbo al 2015" en el que se abordarán temas como el proceso electoral, los medios de comunicación en las campañas políticas, reforma electoral y elecciones 2015, entre otros. Asiste como ponente, la experta en comicios, Cecilia Arellano Perusquía. Llamó la atención que el tema sea abordado un año antes de los comicios y, por supuesto, que el IEQ se asuma como el organizador de los mismos.

# Patalea Convergencia Ciudadana, va al TRIFE

por Aimée Pacheco

El Tribunal Superior de Justicia del Estado (TSJ) confirmó los criterios del Instituto Electoral de Querétaro, por los que se le negó a Convergencia Ciudadana el registro como partido político, reconoció el presidente del Consejo Político de esa organización, Luis Daniel Nieves López, quien dijo que el pasado martes interpusieron otro recurso, pero ahora ante la Sala Superior del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación, y esa será la última instancia a la que puedan recurrir.

En el expediente 5/2014 del toca electoral, el TSJ confirmó el pasado 28 de abril los criterios por los

que el IEQ negó el registro a Convergencia Ciudadana, luego de que los representantes de esa organización interpusieron un recurso de apelación ante esa autoridad.

Nieves López, dijo que después de esa sentencia del Tribunal estatal, interpusieron un juicio para la Protección de los Derechos Político Electorales del Ciudadano, dentro del plazo que marca la Ley General de Medios de Impugnación, pero esta vez ante la Sala Superior del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación, la cual, sería la última instancia, y confiaron en que no llegará hasta esas instancias la intervención política de los actores locales.

**EXPEDIENTE**

POR ADÁN OLVERA

**IGUALES**

Después de la reforma constitucional en materia electoral, diversos actores políticos se comienzan a “calentar” y alentar un supuesto ambiente de incertidumbre por las elecciones del 2015 y es que ante la falta de acuerdos en la legislación secundaria hay quienes se han atrevido a decir que la incertidumbre reinará en las elecciones del año entrante y no hay cosa más falsa que esa afirmación.

La verdad es que a pesar de varios quieran ver un caos por la falta de legislación secundaria, lo que va a suceder es que de una u otra manera habrá elecciones para gobernador, presidentes municipales y diputados locales.

La presidenta del Instituto Electoral de Querétaro, Yolanda Elías Calles Cantú, ha precisado en diferentes ocasiones que de no existir reforma electoral en el tiempo reglamentario, se llevarían a cabo las elecciones del 2015 con las reglas actuales.

Así es que con las reglas actuales el proceso electoral comienza el 10 de enero del año venidero, y la elección sería el cinco de julio.

Las decisiones están en manos del legislativo y sin duda son decisiones que afectan el futuro político de todos los actores así es que no esperemos que lleven prisa por sacar el tema, al contrario lo están pensando con mucho detenimiento antes de “darse un balazo en el pie”.

Ahora que si las cosas se dan y todo marcha en forma tendremos elecciones el próximo siete de junio del 2015 y un proceso adelantado que por cierto ya se siente.

*adanolverar@yahoo.com.mx*  
*@aolverar*



## RUMBO ELECTORAL

Por Yolanda Elías Calles Cantú\*

## Los jóvenes y la relación con los medios de información

Con el perfeccionamiento de los medios de comunicación, las relaciones sociales e interacción de los individuos han cambiado aceleradamente en las últimas décadas. Resulta interesante conocer cuáles son los medios de comunicación que prefieren los jóvenes, sobre este tema en particular, deseo compartir algunas de las conclusiones de un estudio denominado "La Cultura Política de los Jóvenes en México", realizado por el Colegio de México y la casa encuestadora Berumen y Asociados para el Instituto Federal Electoral.

Dicha investigación se realizó en el mes de junio de 2012 y fue dirigido a jóvenes de entre 18 a 29 años, en una muestra de 5 mil hogares, distribuidos en las 32 entidades federativas del país.

Este sondeo permitió conocer las preferencias que tienen los jóvenes en algunos medios de comunicación. Si bien la televisión sigue siendo el medio más popular, con 95% de aceptación, es significativo conocer las preferencias o tipo de programación que resultan más atractivas para este sector de la población.

En respuesta a la pregunta "¿qué tipo de programación ve con más frecuencia en la televisión?", 34% correspondió a las telenovelas. En este rubro la diferencia por género fue muy marcada, mientras que los hombres sólo asintieron 11%, las mujeres representaron 55%. Los varones prefieren los noticieros (29%), lo mismo que los programas deportivos (33%). La diferencia con las mujeres es muy grande. Sólo 17% ve noticieros y apenas 2% programas deportivos.

En cuanto a la consulta sobre los medios impresos, a la pregunta específica ¿qué periódico acostumbra consultar con más frecuencia?, un 40% de la población joven respondió que no lee periódicos. Destaca el

dato de que EL UNIVERSAL, el periódico nacional más leído, 4%, y sólo los periódicos locales tienen una audiencia relativamente importante con 31%. En términos generales, los varones leen más el periódico que las mujeres.

En cuanto a la sección que atrae más la atención de los jóvenes, resultó que los hombres leen sobre todo la sección de deportes (47%) y apenas 12.5% de las mujeres lo hacen. En promedio, esta es la sección más leída (32%). La segunda sección más atractiva es la nota roja con 26%, en este caso son las mujeres las que aventajan a los hombres con 31%, contra 22% de lectores masculinos.

Política y Espectáculos están en tercer lugar, con 8% y 7%, respectivamente. En la sección de política hay poca diferencia entre hombres y mujeres, pero en Espectáculos, son ellas notablemente las que prefieren esta sección con 14%, contra 2% de los hombres.

En cuanto a la confianza en la información política recibida a través de diversos medios, no toda la información recibida merece la misma confianza para los jóvenes. Por lo que resulta muy interesante diferenciar entre los medios a los que tienen acceso de forma cotidiana y la valoración que hacen de la

información. Cuando recibieron noticias sobre las elecciones; y se les cuestionó ¿qué les da más confianza? Los jóvenes de ambos sexos expresaron que los noticieros de televisión ofrecen la información más confiable (53%) y en segundo lugar, están los programas televisivos de opinión (46%).

A pesar de la popularidad alcanzada a través de las nuevas Tecnologías de la Información y la Comunicación (TIC), como el Internet, Facebook, Twitter, YouTube, entre otros, el estudio señala que la confianza que se deposita en ellos aún es menor, y se puede atribuir a que no todos los jóvenes tienen acceso directo y cotidiano a estos medios.

Las TIC despiertan confianza sólo entre 24 y 23% de los entrevistados. Las mujeres prefieren Facebook y Twitter, mientras que los hombres muestran una mayor inclinación por los correos personales y la consulta de páginas web.

Los avances tecnológicos han abierto la posibilidad de una mayor participación, una buena cantidad de votantes jóvenes, encuentran en las redes sociales un vehículo de información, sustentado o no, pero representan su fuente de información.

\*Presidenta del Consejo General del Instituto Electoral de Querétaro (IEQ)

Twitter: @IEQcomunicacion